



Demandez-moi n'importe quoi: Accessibilité: Prospérer vs. Survivre

Mettant en vedette: Luna Bengio, Esther Berman, Katie Freer, et Myriam Lachance

Coanimé par: Meenakshi Sharma et Abigaïl Theano-Pudwill

Date et l'heure: Mercredi le 8 décembre de 1h00 à 2h30 PM EST

Public: Ouvert à tous les employés du Gouvernement du Canada

Inscription: [Formulaire d'inscription en ligne](#)

Lien: [Rejoindre à l'événement en direct](#)

Demandez moi n'importe quoi est maintenant sur GC Wiki Collab
<https://wiki.gccollab.ca/AMA>

Demandez moi n'importe quoi est maintenant sur GC Collab ! CLIQUEZ [ICI](#) POUR REJOINDRE LE GROUPE. Accédez aux [derniers enregistrements des séances Demandez-moi n'importe quoi \(DMNQ\) sur YouTube.](#)

Description de l'événement

Le panel de l' DMNQ de ce mois-ci se concentre sur le handicap et le droit à un accommodement sur le lieu de travail. Les panélistes parleront de leurs expériences personnelles, notamment de la vie avec des handicaps visibles et invisibles, ainsi que des pressions personnelles et sociétales pour minimiser l'impact de leurs handicaps sur les autres. Ils plongeront également dans l'équilibre permanent entre l'autoreprésentation et le fait d'être perçus comme un défi ou difficile à accommoder. En

outre, le panéliste discutera de la stigmatisation qui existe à la fois au sein des communautés handicapées et valides et de la discrimination chevauchante qui accompagne d'autres aspects de leur identité. Le panel se terminera par une discussion ouverte sur les changements systémiques qui pourraient contribuer à accroître le sentiment de diversité, d'inclusion et d'appartenance au sein de la fonction publique fédérale.

“ La diversité, c'est d'avoir une place à la table, l'inclusion, c'est d'avoir une voix, et appartenir, c'est faire entendre cette voix.”

- Liz Fosslie et Mollie West Duffy

À propos de la série *Demandez-moi n'importe quoi*

Cette séance fait partie de la série de séances *Demandez-moi n'importe quoi* qui nous sert de plateforme afin de partager des histoires, d'écouter, de poser des questions de façon respectueuse et de poursuivre notre parcours en vue de devenir une organisation plus inclusive.

En tant qu'individus, vous ne pouvez pas nécessairement changer l'endroit où vous vivez, vous ne pouvez décidément pas changer votre passé, mais vous pouvez modifier ce qui vous influence – par les auteurs que vous lisez, la musique que vous écoutez, les films que vous regardez et les interactions au sein de votre communauté. La série *Demandez-moi n'importe quoi* vous offre la possibilité d'élargir votre point de vue, d'apprendre des expériences vécues par des personnes qui partagent leurs histoires avec courage, ceci afin d'aider à éduquer et à faire évoluer la fonction publique vers une culture où l'équité est bien ancrée.

La série vous donne également l'occasion de savoir que vous n'êtes pas seul. Ces expériences, en particulier les expériences négatives, sont systémiques et se produisent trop fréquemment dans l'ensemble de la fonction publique. En mettant en lumière ces expériences, on vise à accroître de façon continue le réseau de fonctionnaires prêts à agir ainsi qu'à progresser vers une culture d'inclusivité et d'appartenance.

Rencontrez nos formidables panélistes



**Mot d'ouverture par Myriam Lachance (elle),
directrice intérimaire des programmes de
mieux-être en milieu de travail au sein de la
Direction générale des services de gestion,
Santé Canada**

Myriam Lachance est titulaire d'un baccalauréat en ergothérapie de l'Université de Montréal (2002), d'un certificat en leadership organisationnel de HEC Montréal (2010) et d'une maîtrise en administration des affaires de l'Université de Sherbrooke (2016).

M^{me} Lachance est fonctionnaire fédérale depuis plus de trois ans. Elle a joué un rôle de premier plan dans la création et la modernisation du Centre de services de mieux-être en milieu de travail dans le cadre des programmes de mieux-être en milieu de travail. Le Centre se veut un guichet unique offrant des services axés sur le client aux employés de

Santé Canada et de l'Agence de la santé publique du Canada qui demandent de l'aide pour la gestion des invalidités, l'obligation de prendre des mesures d'adaptation, l'ergonomie et le signalement d'incidents de santé et sécurité au travail.

M^{me} Lachance a auparavant travaillé pendant plus de 15 ans dans le système de soins de santé au privé et au public, participant activement à la création de services de réadaptation dans les salles d'urgence et les environnements post chirurgicaux et offrant des services novateurs en fonction des données de la population.

Sur une note personnelle, M^{me} Lachance aime les grands espaces, la planche à bras et la randonnée. Elle aime également jardiner, lire et passer du temps de qualité avec sa famille et ses amis.



Katie Freer, conseillère principale en politiques, Direction de la conformité des produits de santé, Santé Canada

Katie Freer est fonctionnaire de carrière depuis plus de 15 ans et a travaillé au sein de plusieurs ministères fédéraux, notamment l'Agence d'évaluation d'impact, l'Agence de la santé publique du Canada, le ministère des Pêches et des Océans, la Garde côtière canadienne et Santé Canada. Mme Freer est une femme blanche atteinte d'un handicap invisible et mère d'enfants neurotypiques et neuroatypiques. Elle est née et a grandi au Canada et apprécie fortement le large éventail de diversité qui compose nos populations et souhaite qu'on souligne encore mieux la chose dans les institutions publiques et privées du pays.

Mme Freer fait partie des collaborateurs de la série Demandez-moi n'importe quoi et contribue à son organisation en coulisses et à la modération du service de clavardage depuis le début. Elle a également comoderé plusieurs discussions sur le spectre des privilèges et s'est engagée à utiliser sa voix et ses privilèges pour donner plus de place aux autres. Elle est convaincue que sans inconfort, il est impossible de changer les choses. Elle cherche à la fois à sensibiliser ses pairs à leurs problèmes comportementaux et à dénoncer les auteurs de méfaits et pour faire avancer le débat sur l'importance de la diversité, de l'inclusion et de l'appartenance.

Esther Berman, présidente du réseau d'accessibilité et analyste principale, Direction de l'innovation, de la planification et de l'engagement, Garde côtière



canadienne

Esther Berman est née à Kiev, en Ukraine, et a déménagé à Toronto, au Canada, à l'âge de 6 ans. Elle a obtenu un diplôme en commerce à l'Université d'Ottawa. Elle a travaillé à Santé Canada, dans le cadre du programme coopératif, et a été intégrée en 2011 à titre d'employée nommée pour une période indéterminée. Elle a rejoint l'équipe de la Garde côtière canadienne en 2017, en commençant dans le domaine du renseignement de l'industrie et de l'économie. Elle travaille maintenant avec l'équipe de la planification intégrée des activités et préside également le réseau d'accessibilité. Mme Berman vit dans le centre-ville d'Ottawa avec son chien guide et s'adonne à des loisirs tels que l'équitation, le ski nautique, l'entraînement et la marche.



Luna Bengio, experte principale en accessibilité et conseillère spéciale, Secrétariat du Conseil du Trésor du Canada

Luna Bengio est cadre chevronnée de la fonction publique canadienne et experte en accessibilité. M^{me} Bengio a rejoint le Bureau de l'accessibilité au sein de la fonction publique lors de sa création en août 2018, où elle a été conseillère principale auprès du sous-ministre jusqu'à sa retraite en juin 2021. Depuis lors, elle contribue à la fois au Bureau de l'accessibilité au sein de la fonction publique et au Programme d'accessibilité, d'adaptation et de technologie informatique adaptée. Elle fournit des conseils stratégiques sur une série de questions relatives à l'accessibilité et à l'inclusion, notamment les aménagements du lieu de travail, les technologies de l'information et

de la communication et le changement de culture. Elle dirige également plusieurs projets, dont l'examen de ce qui touche à l'accessibilité dans les politiques et l'élaboration du Passeport pour l'accessibilité en milieu de travail du gouvernement du Canada. Auparavant, à titre de directrice des politiques de direction, elle était responsable de

toutes les politiques et de tous les programmes liés à la gestion des cadres de la fonction publique canadienne, y compris la rémunération, les conditions d'emploi, la gestion du rendement et le développement du leadership.

Mme Bengio a commencé sa carrière à la fonction publique fédérale en 1990. Au cours des dernières années, elle a occupé plusieurs postes de direction dans des domaines tels que la gestion de l'information et les technologies de l'information, la gestion des ressources financières et humaines et la planification stratégique. Avant de se joindre au Secrétariat du Conseil du Trésor, elle a dirigé les programmes de surveillance de la sûreté du sang et de contrôle des infections de l'Agence de santé publique du Canada. Elle a également occupé le poste de directrice du Centre de la lutte contre les maladies transmissibles et les infections.

Recontez notre co-modérateur

Meenakshi Sharma, analyste principale des politiques, Programme de transformation numérique, Agence du revenu du Canada



Meenakshi Sharma travaille à l'Agence du revenu du Canada depuis plus de 14 ans. Elle est actuellement analyste principale des politiques au sein du Programme de transformation numérique de l'Agence et gère les activités du réseau de diversité et d'inclusion. Également diplômée de l'Université Carleton, Mme Sharma a obtenu un diplôme de premier cycle en économie et affaires, puis un diplôme d'associé de l'Université Queen's en gestion de projet. En dehors de son travail, elle est très active dans son milieu de vie, elle qui défend la culture et les arts sud-asiatiques en organisant des festivals locaux et en reconnaissant la nécessité d'instiller le changement en matière de représentation et de justice sociale. Elle participe à de nombreuses initiatives locales et partage son expérience à défendre

les droits des autres et à encourager les autres à faire de même par le biais du blogage et de la création de contenu numérique. La représentation et l'inclusion ont toujours été au premier plan de son travail, que ce soit à l'Agence ou dans sa vie personnelle.

Rien n'est cependant plus important pour Mme Sharma que ses deux petites filles, qu'elle appelle ses guerrières. Elle espère avoir de l'influence dans un petit coin de pays où ses filles peuvent s'épanouir et vivre dans l'harmonie et l'acceptation.

Rencontrer l'hôte de *Demandez-moi n'importe quoi*



Abigaïl Theano-Pudwill, conseillère en communication, Défense Nationale

Abigaïl Theano-Pudwill est conseillère en communication pour Pêches et Océans Canada. Elle est titulaire d'un diplôme en justice pénale et en rhétorique de l'Université de Winnipeg. Elle est une réfugiée haïtienne qui aime utiliser les arts pour créer un sentiment de solidarité communautaire. Actuellement en affectation à titre d'analyste au ministère de la Défense nationale, où elle se concentre sur la diversité et l'inclusion, elle compose avec les inégalités raciales au sein de la fonction publique fédérale et continue de

plaider en faveur de leur réduction.

M^{me} Theano-Pudwill a fait du travail de plaidoyer à l'échelle locale, nationale et mondiale, représentant le Canada dans des espaces internationaux en tant que déléguée nationale de la jeunesse du Commonwealth et à divers autres titres. Depuis 2014, elle se concentre sur la promotion de la participation des jeunes à la gouvernance dans le cadre du Forum national des étudiants du Commonwealth et du Parlement des jeunes du Manitoba. La participation de M^{me} Theano-Pudwill au conseil d'administration du Parlement des jeunes du Manitoba en tant que première présidente noire s'est terminée en 2020. En 2021, elle a fondé Auxvoir Style Collective, une entreprise de services vestimentaires socialement et écologiquement responsable à Winnipeg.

Mission de la série *Demandez-moi n'importe quoi*

Nous reconnaissons que les individus sont dotés de multiples facettes qui font de nous ce que nous sommes. Nous ne sortons pas tous du même moule et nous ne correspondons pas à des catégories bien définies. Nous représentons la mosaïque du Canada.

Il est important d'apprécier les expériences, les différences et les caractéristiques uniques de chacun. Lorsque nous développons nos compétences culturelles, nous sommes en mesure de mieux travailler ensemble au sein de nos équipes et d'agir les uns envers les

autres avec pertinence, empathie et compassion. En célébrant et en partageant notre authenticité, nous nous apprécions davantage les uns les autres, de même que la diversité qui nous entoure.

Nous savons que grâce à la diversité, les lieux de travail et les communautés sont plus forts, plus résilients et obtiennent plus de succès. La diversité crée surtout des espaces d'inclusion et favorise un milieu de travail d'appartenance où les personnes se sentent estimées.

#DéfiDMNQ

Nous encourageons les autres à prendre part à des conversations courageuses avec leurs pairs. Profitez des séances Demandez-moi n'importe quoi comme des occasions de dialoguer franchement avec vos équipes dans vos milieux de travail.

Voici ce que vous devez faire :

- Inviter les dirigeants et les collègues de votre organisation à un rassemblement pour visionner une séance Demandez-moi n'importe quoi, suivez une séance en direct et regardez-la ensemble. Assurez-vous de l'inscrire à leurs calendriers.
- Avant le visionnement, planifiez une « séance en équipe – après la séance Demandez-moi n'importe quoi » d'une durée de 30 à 60 minutes avec votre équipe immédiate la journée après l'événement. Diffusez le guide des ressources et ayez en main ces questions à des fins de discussion.

Après la séance *Demandez-moi n'importe quoi* – questions pour la discussion de la séance en équipe

1. Qu'est-ce que je retiens principalement? Approfondir et partager une citation, une histoire ou un moment exceptionnel.
2. Qu'est-ce qui m'a rendu mal à l'aise/une chose dont je n'étais pas conscient?
3. Quel est un exemple de discrimination systémique dont j'ai conscience dans ma vie?
4. Qu'est-ce que je ne ferai plus?
5. Comment puis-je utiliser ma voix et mon influence, ouvertement et de façon plus discrète ?
6. Sur quelle question vais-je me pencher et en apprendre plus?
7. Comment vais-je continuer ce dialogue?

Il est important d'apprécier les expériences et les caractéristiques uniques de chacun. En développant nos compétences culturelles, nous sommes en mesure de mieux travailler ensemble au sein de nos équipes et d'agir les uns envers les autres avec pertinence, empathie et compassion. En célébrant et en partageant notre authenticité, nous nous apprécions davantage les uns les autres, de même que la diversité qui nous entoure.

Remerciements à nos collaborateurs

Nous remercions nos collaborateurs de l'ensemble de la fonction publique du Canada: la Garde côtière canadienne, Santé Canada et la Défense nationale, Secrétariat fédéral de lutte contre le racisme, Infrastructure Canada, Immigration, Réfugiés et Citoyenneté Canada et Réseau d'ambassadeurs de la lutte contre le racisme (ARAN).

Animateurs : Meenakshi Sharma et Samantha Moonsammy

Panélistes: Katie Freer, Esther Berman, Luna Bengio et Myriam Lachance

L'équipe DMNQ: Tara Lockhart, Terri-Ann Hurst, Melissa Michaud, Natasha Lim, Jasmine Cousineau, Shelby Racine, Katie Freer, Lyrique Richards, Laura Raine, Lorraine Mason, Salisa Bose, Liliya Ishkaeva, Samantha Moonsammy, Theresa Graham, Kurtis DePippo et Kelly Brewer-Balch.